

É t é 2 0 2 5

Numéro 4

Dans cette Infolettre....

Le bulletin présente plusieurs annonces importantes, notamment un remerciement à la SRQEA pour son généreux soutien à la Fondation, ainsi qu'un appel à réserver la date pour le tournoi de golf, un événement bénéfique au projet commémoratif de la Roche noire.

Dans la section événements passés, vous découvrirez un retour sur le déjeuner de la Société Saint-Patrick de Montréal, où Thomas Mulcair a salué le travail de la Fondation. Un article relate aussi la visite marquante de l'ambassadeur John Concannon à la Roche noire, ainsi que la participation de la Fondation aux défilés de la Saint-Patrick. De plus, Craig Sauvé a souligné l'importance du projet au conseil municipal, et La Presse a récemment mis en lumière le projet commémoratif de la Roche noire, soulignant sa portée mémorielle.

Enfin, dans la section articles, le bulletin rend hommage à l'histoire locale avec un texte consacré au 200e anniversaire du canal de Lachine.



**Montreal
Irish Monument
Park Foundation**

TO
PRESERVE FROM DESECRATION
THE REMAINS OF 6,000 IMMIGRANTS
WHO DIED OF SHIP FEVER
A.D. 1847-8.

THIS STONE
IS ERECTED BY THE WORKMEN
OF
MESS^{rs} Peto, BRASSEY & BETTS,
EMPLOYED IN THE CONSTRUCTION
OF THE
VICTORIA BRIDGE
A.D. 1859

**La Fondation du
Parc du Monument
Irlandais de Montréal**

Table des matières

Annonces.....	5
• La Fondation remercie le SRQEA pour son important soutien.....	5
• Réservez la date ! Tournoi de golf au profit du projet commémoratif de la Roche noire.....	6
Événements passés.....	11
• Hommage à l'histoire : Thomas Mulcair souligne les activités de la Fondation lors du déjeuner de la SSPM.....	11
• Renforcer les liens : Visite de l'ambassadeur John Concannon à la Roche noire.....	13
• Défilés de la Saint-Patrick.....	14
• Craig Sauvé fait l'éloge du projet de la Roche noire au conseil municipal.....	17
• Un moment de reconnaissance : Le projet commémoratif de la Roche noire dans La Presse.....	19
Articles.....	21
• 200 ^e anniversaire du canal de Lachine.....	21

**Montreal
Irish Monument
Park Foundation**



**La Fondation du
Parc du Monument
Irlandais de Montréal**

Ce printemps à la Fondation du parc du monument irlandais de Montréal



COMMANDITAIRES

UN GRAND MERCI À NOS DONATRICES ET DONATEURS

Les gouvernements, les entreprises et les personnes qui ont apporté leur soutien financier à la Fondation au cours de ses premières années de collecte de fonds ont joué un rôle indispensable à la réussite du projet. Sans leurs contributions, cette commémoration tant attendue resterait une simple aspiration au sein de la communauté irlandaise, plutôt que le lieu tangible qu'elle est en train de devenir.



Government of Ireland
Emigrant Support Programme



An Roinn Gnóthaí Eachtracha agus Trádála
Department of Foreign Affairs and Trade

Secrétariat aux relations
avec les Québécois
d'expression anglaise

Québec 



Ville de Montréal

La Fondation remercie le SRQEA pour son important soutien

La Fondation du parc du monument irlandais de Montréal (FPMIM) est profondément reconnaissante au Secrétariat aux relations avec les Québécois d'expression anglaise (SRQEA) pour sa généreuse subvention de 200 000 \$.

Cet appui marqué jouera un rôle essentiel dans la poursuite de notre mission de préservation et de promotion du patrimoine irlandais à Montréal et dans l'ensemble du Québec.

Grâce à ce financement, la Fondation sera en mesure de maintenir ses efforts pour souligner l'apport de milliers d'immigrants et immigrantes irlandais à la constitution de notre société. La subvention nous aidera à élaborer des programmes éducatifs, à améliorer l'interprétation historique du parc du monument commémoratif de la Roche noire ainsi qu'à renforcer les initiatives d'engagement communautaire qui témoignent des liens profonds tissés entre le Québec et sa communauté irlandaise.

Nous remercions sincèrement le SRQEA d'avoir reconnu l'importance de notre travail et d'avoir investi dans la préservation de tout un pan de notre patrimoine culturel commun. Cet appui n'est pas uniquement d'ordre financier ; il valorise aussi notre démarche de commémoration historique et de renforcement des liens culturels pour les générations actuelles et à venir.

Nous sommes très enthousiastes à l'idée de poursuivre notre travail avec la communauté et d'accueillir les visiteurs et visiteuses du parc commémoratif dans une optique de découverte et de célébration de cette histoire commune.

Merci au SRQEA pour son engagement en faveur du patrimoine et de la communauté !

Winter 2025

RÉSERVEZ
LA
DATE

1ER TOURNOI DE GOLF ANNUEL

Lundi 29 septembre 2025

Club de Golf Kanawaki
Kahnawake, Québec

Montreal
Irish Monument



Monument Irlandais
de Montréal

1847

Montreal
Irish Monument
Park Foundation



La Fondation du
Parc du Monument
Irlandais de Montréal

Réservez la date !

Tournoi de golf au profit du projet commémoratif de la Roche noire

Nous sommes très heureux d'annoncer la tenue de notre prochain tournoi de golf visant à appuyer le projet commémoratif de la Roche noire à Montréal. Cette agréable levée de fonds aura lieu au prestigieux club de golf Kanawaki, qui vous propose une journée inoubliable de sport, de communauté et de soutien à une cause qui nous tient à cœur.

Président d'honneur de l'événement : l'honorable Thomas Mulcair

Nous avons le privilège d'accueillir Thomas Mulcair à titre de président d'honneur de notre tournoi de golf. Soutien de longue date de la Fondation, M. Mulcair a été un fidèle allié de notre mission visant à commémorer la mort d'immigrants et immigrantes irlandais pendant la Grande Famine, inhumés près de la Roche noire.

En tant qu'ancien chef de l'opposition officielle et voix respectée de la vie publique canadienne, Thomas Mulcair apporte à notre cause non seulement de la visibilité, mais aussi une véritable passion pour l'histoire, le patrimoine et la justice. Son parrainage continu et sa présence à nos événements nous rappellent avec force l'importance de préserver notre mémoire collective et de nous assurer que les histoires de la communauté irlandaise de Montréal ne seront jamais oubliées.

Nous remercions du fond du cœur M. Mulcair pour son soutien constant et sa participation au tournoi de cette année. Son engagement est une grande source d'inspiration pour notre équipe et pour tous ceux et celles qui partagent notre volonté de construire un lieu commémoratif durable et de renommée mondiale au cœur de Montréal.



Photo recadrée de Mulcair avec les candidats du NPD par Asclepias

Pourquoi jouer au golf : préserver le patrimoine irlandais

Beaucoup plus qu'un simple parcours d'allées de golf, la participation à ce tournoi constitue un geste de commémoration, de respect et de restauration.

Chaque élan, chaque pas et chaque commandite contribuent à quelque chose de bien plus grand qu'un simple jeu : la création d'un parc commémoratif de classe mondiale en l'honneur des plus de 6 000 immigrants et immigrantes irlandais qui ont perdu la vie pendant la Grande Famine et qui sont enterrés près de la Roche noire à Montréal. Ces hommes, ces femmes et ces enfants sont arrivés au Canada dans l'espoir d'un avenir meilleur, mais ils ont dû faire face à des difficultés, souffrir de maladies et consentir de douloureux sacrifices. Leur histoire n'est pas seulement l'histoire de l'Irlande, c'est également l'histoire de Montréal, celle du Canada et un témoignage de la résilience humaine.

La Fondation travaille sans relâche depuis des années pour que ces vies ne soient pas oubliées. Notre vision est de transformer ce lieu d'importance historique en un espace magnifique, accessible et éducatif, qui rend hommage aux victimes de la Grande Famine et qui invite les générations futures à apprendre, à réfléchir et à se rapprocher de ce passé profondément significatif.

Les profits du tournoi de golf serviront à la conception et à l'aménagement du parc commémoratif, ce qui nous rapprochera de la réalisation tant attendue de ce rêve. Votre participation, que ce soit comme golfeur, commanditaire, donateur ou soutien, nous assure que ce lieu mémoriel sera préservé avec tous les attributs qu'il mérite.



Photo de la Roche noire en 1900.
Photo: Library of Congress.



Photo récente de la Roche noire.
Photo: Montreal Irish Monument Park Foundation.



Le Club de golf de Kanawaki en 1913.
Photo: The Kanawaki Golf Club



Maison de club du club de golf de Kanawaki.
Photo: The Kanawaki Golf Club



Le parcours de golf du club de golf de Kanawaki, trou #5.

Photo: The Kanawaki Golf Club

À propos du club de golf Kanawaki

Nous sommes fiers d'organiser le tournoi de golf de cette année au prestigieux club de golf Kanawaki, qui offre une expérience de golf exceptionnelle en même temps qu'il participe d'un sens profond du patrimoine et de la tradition.

Niché dans une verdure abondante juste à l'extérieur de Montréal, Kanawaki est connu pour ses paysages à couper le souffle : des parcours bordés d'arbres, un terrain onduleux et un environnement naturel paisible. Les golfeurs et golfeuses de tous les niveaux y trouvent à la fois des défis variés et un charme unique. Que vous preniez le départ sous un couvert d'érables matures ou que vous profitiez de la sérénité d'un vert bien entretenu, chaque trou du parcours reflète le soin, le savoir-faire et la beauté naturelle qui font de Kanawaki un club de golf canadien hors pair.

Mais Kanawaki est aussi un lieu d'histoire vivante. Établi en 1914, le club est l'un des plus anciens du Québec, avec plus d'un siècle d'histoire gravé dans son paysage. Le nom « Kanawaki » est dérivé du mot mohawk désignant la communauté voisine de Kahnawà:ke, hommages aux racines autochtones du lieu. Au fil des années, Kanawaki a accueilli d'innombrables tournois et certains des golfeurs et golfeuses les plus célèbres du Canada, et il a joué un rôle actif dans la vie culturelle et sportive de la région.

Avec son élégance naturelle et sa profondeur historique, Kanawaki est un lieu approprié pour notre cause : un site où le passé et le présent se croisent, tout comme ils le font dans nos efforts pour honorer la mémoire des personnes reposant près de la Roche noire. Nous sommes reconnaissants au club de golf Kanawaki d'accueillir notre important tournoi et de nous aider à créer une journée qui sera à la fois significative et mémorable.

Que vous jouiez avec passion ou à l'occasion, nous vous promettons que vous conserverez le souvenir d'une journée exceptionnelle passée à Kanawaki.

Contributions financières et parrainage

Que vous la versiez à titre individuel ou en tant que membre d'une équipe d'entreprise, votre contribution aura un impact direct sur la préservation du patrimoine irlandais.

Quatuor : 2 000 \$. Comprend :

- Brunch à base de viande grillée
- 18 trous de golf (avec voiturette)
- Cocktail avec bar ouvert
- Souper de trois services avec vin gratuit
- Reçu partiel à des fins fiscales
- Utilisation exclusive du magnifique parcours privé.

Quatuor d'entreprise : 4 000 \$. Comprend :

Tous les services offerts à un quatuor ordinaire PLUS :

- Enseigne sur les départs et sur les verts
- Enseigne de reconnaissance à l'arrivée et au cocktail
- Demi-page de publicité dans la brochure de l'événement
- Reçu partiel à des fins fiscales

Possibilités de commandite :

- **Commanditaire de voiturette** : 2 500 \$ (enseigne dans chaque voiturette)
- **Commanditaire de brunch** : 1 500 \$ (enseigne, annonce d'un quart de page, mention spéciale et reçu à des fins fiscales)
- **Commanditaire du souper (deux commandites possibles)** : 2 500 \$ (enseigne, annonce d'un quart de page, mention spéciale et reçu à des fins fiscales)
- **Commanditaire du vin** : 2 000 \$ (enseigne, annonce d'un quart de page, mention spéciale et reçu à des fins fiscales)
- **Commanditaire d'un tertre de départ ou d'un vert** : 600 \$ pour un tertre ou un vert, ou 1 000 \$ pour les deux (enseigne, mention dans le dépliant et reçu à des fins fiscales).

Hommage à l'histoire : Thomas Mulcair souligne les activités de la Fondation lors du déjeuner de la SSPM

Lors du déjeuner annuel de la Société Saint-Patrick de Montréal (SSPM), la Fondation du parc du monument irlandais de Montréal a été mise en évidence dans les discours de plusieurs invités de prestige. Comme l'événement rassemblait un large éventail de soutiens, de dignitaires et de leaders communautaires, il a constitué une excellente plateforme pour souligner l'importance de notre mission et le rôle important que joue la Fondation dans la préservation du patrimoine irlandais à Montréal.

Parmi les personnalités présentes, on peut mentionner John Concannon, ambassadeur d'Irlande, et Thomas Mulcair, ancien chef du NPD. Leur présence et leur appui sont précieux, et leurs remarques lors de l'événement insistaient sur la qualité du travail effectué par la Fondation.

M. Mulcair a prononcé un discours particulièrement émouvant, soulignant la nécessité de reconnaître les contributions historiques de la communauté irlandaise. Il a rappelé l'importance de la mission de la Fondation, qui consiste à préserver la mémoire des milliers d'immigrants et immigrantes irlandais qui ont contribué à sculpter Montréal. « De nombreuses personnes ont amené le projet là où il est aujourd'hui, mais j'aimerais reconnaître deux d'entre elles en particulier – Fergus Keyes et Scott Phelan –, qui ont été des bénévoles dévoués pendant des années et qui méritent que leurs efforts soient soulignés », a-t-il déclaré.



Thomas Mulcair au déjeuner annuel de la SPS.



Wendy Corn (BNP Inspire), Christian Bolduc (BNP Inspire), Fergus Keyes (président de la FPMIM), Scott Phelan (trésorier de la FPMIM), Lynn Perkins (BNP Inspire).

D'autres allocutions ont fait écho à ces sentiments, soulignant que des projets tels que le parc commémoratif de la Roche noire servent de phare pour l'information et la commémoration culturelle. Le parc témoigne de la résilience de la communauté irlandaise et de sa contribution au développement de Montréal. Son enrichissement et sa préservation continus sont considérés comme essentiels au maintien de la mosaïque culturelle de la ville.

La reconnaissance des efforts de la Fondation lors d'un événement aussi prestigieux reflète le soutien croissant dont elle bénéficie. Nous sommes reconnaissants à la SSPM et tous les distingués invités et invitées qui ont pris le temps de reconnaître l'importance de notre projet. Leur soutien est essentiel à la poursuite de notre mission de préservation et de célébration du patrimoine irlandais de Montréal.

À l'avenir, la Fondation étendra ses démarches pour assurer que les histoires des immigrants et immigrantes irlandais qui ont aidé à bâtir Montréal soient racontées aux générations à venir.

Pour en savoir plus sur l'événement, consultez la page Instagram de la FPMIM : <https://www.instagram.com/montrealirishmonument>.



Fergus Keyes (président de la FPMIM), Lisa Shortt (SRQEA), Patricia Lussier (Lemay), Scott Phelan (trésorier de la FPMIM), Marie-Eve Parent (Lemay), Peggy Hopkins.



John Bennett, Fergus Keyes (président de la FPMIM), Vivian Doyle-Kelly (directeur de la FPMIM).



Kelly O'Rourke (directrice de la FPMIM), Fergus Keyes (président de la FPMIM), Lisa Shortt (SRQEA)

Renforcer les liens : Visite de l'ambassadeur John Concannon et Ministre islandais Timmy Dooley à la Roche noire

Le dimanche 16 mars, la Fondation du parc du monument irlandais de Montréal a eu l'honneur d'accueillir le l'ambassadeur John Concannon, son épouse Mary Concannon, Elisabeth O'Higgins de l'ambassade d'Irlande, le ministre irlandais Timmy Dooley et d'autres invités et invitées de marque au lieu commémoratif de la Roche noire.

À cette occasion, nous avons organisé une visite guidée du site historique et présenté les plans de conception du futur monument commémoratif. La discussion a fait ressortir les liens profonds entre l'Irlande et la communauté irlandaise de Montréal, réaffirmant l'engagement commun à préserver et à honorer la mémoire des milliers d'immigrants et immigrantes irlandais qui ont péri en 1847.

Après la visite, nous nous sommes joints à nos invités et invitées pour un dîner en ville, après le défilé de la Saint-Patrick. Ce rassemblement a été une nouvelle occasion de renforcer les relations et de poursuivre notre mission, qui est de nous assurer que ce chapitre important de l'histoire ne sera jamais oublié.

Alors que nous continuons à faire avancer le projet commémoratif, nous sommes reconnaissants du soutien et de l'engagement continus de nos partenaires locaux et internationaux.



Scott Phelan (trésorier de la FPMIM), Brian O'Gallagher (consul honoraire de l'Irlande au Québec), Mary Concannon, John Concannon (ambassadeur de l'Irlande au Canada), Mary-Claude Durand (directrice de la FPMIM), Timmy Dooley (ministre de l'Irlande), Fergus Keyes (président de la FPMIM), MP James Maloney.



Défilés de la Saint-Patrick

Au cours de la belle saison, la Fondation du parc du monument irlandais de Montréal a participé à trois défilés de la Saint-Patrick !

Défilé de la Saint-Patrick à Hudson



Défilé de la Saint-Patrick à Montréal



Défilé de la Saint-Patrick à Québec



Un grand merci à tous ceux et celles qui nous ont aidés à participer à ces défilés ainsi qu'à toutes les personnes qui sont venues célébrer la Saint-Patrick en 2025 !

Craig Sauvé fait l'éloge du projet de la Roche noire au conseil municipal

Au cours des festivités de la Saint-Patrick de cette année, qui marquaient le 200^e anniversaire du défilé de Montréal, le conseiller municipal Craig Sauvé a pris un moment, lors de la séance du 16 mars du conseil municipal, pour rendre un hommage vibrant à la communauté irlandaise de Montréal. Ses remarques ont rappelé les contributions de longue date des Irlandais et Irlandaises de Montréal et ont reconnu avec force le travail de la Fondation du parc du monument irlandais de Montréal.

Dans son allocution, le conseiller Sauvé a rappelé au public le poids historique de la Roche noire, qui se trouve dans le « village Old Goose » le long de la rue Bridge. Le rocher a été mis en place en 1859 par des ouvriers irlandais qui construisaient le pont Victoria. Il marque l'emplacement de la fosse commune où reposent plus de 6 000 immigrants et immigrantes irlandais morts du typhus en 1847 après avoir fui la Grande Famine (An Gorta Mór). M. Sauvé a souligné le rôle de la municipalité dans ces événements et leur commémoration :



Craig Sauvé

Photo: <https://x.com/CraigSauve>

« En effet, l'un des grands projets que la Ville doit continuer à faire avancer et à réaliser est le parc du monument aux Irlandais de Montréal. [...] C'est sur ce même site de la rue Bridge, où il se trouve aujourd'hui, que se trouvaient les abris contre la fièvre, pour les milliers d'Irlandais qui sont venus à Montréal et au Canada pendant An Gorta Mór [...] Et quel beau message Montréal a envoyé à l'époque, quel message inclusif. »

Les mots de M. Sauvé font écho à l'esprit qui est au cœur de la mission de la Fondation : rendre hommage à la fois aux Irlandais et Irlandaises qui ont perdu la vie et à la sensibilité dont ont fait preuve les Montréalais et Montréalaises. Sa reconnaissance est un rappel pertinent de l'importance de ce projet non seulement pour les familles de ces immigrants et immigrantes, mais aussi pour toute la collectivité montréalaise.

Alors que nous continuons à aller de l'avant avec les plans d'aménagement du parc – en partenariat avec la Ville de Montréal, Hydro-Québec, les communautés locales et des bénévoles dévoués –, des moments comme celui-ci nous confirment que nous ne sommes pas seuls dans la réalisation de notre mission. Le soutien d'élus et élues, comme le conseiller Sauvé, témoigne d'un engagement croissant envers la préservation de ce lieu en tant qu'espace mémoriel, d'éducation et de réflexion.

Nous remercions M. Sauvé pour sa reconnaissance chaleureuse et pour sa demande que la municipalité continue de soutenir le parc du monument commémoratif de la Roche noire. Ce rocher n'est pas seulement un symbole de perte ; il porte également un message d'espoir, de résilience et d'unité. Continuons à travailler ensemble pour maintenir son histoire vivante.



Montreal Irish Monument Park Foundation | Hello, friends!

Hello, friends! On the occasion of the 200th anniversary of the Saint-Patrick's day parade in Montreal, I gave a speech at city council honouring Montreal's Irish Community. ❤️ And I mentioned a...

facebook.com

<https://www.facebook.com/share/v/15d4Bz9qGe/>

[Vous pouvez visionner la vidéo complète ICI](#)

ou sur la page Facebook de la FPMIM : <https://www.facebook.com/groups/Blackrockmemorial>.

Un moment de reconnaissance : Le projet commémoratif de la Roche noire dans *La Presse*

.Nous sommes fiers de vous informer que la Fondation du parc du monument irlandais de Montréal a récemment fait l'objet d'un article émouvant dans *La Presse*, intitulé « Rêver du parc à la mémoire des Irlandais », sous la plume d'Émilie Côté. L'article porte un regard sincère et magnifiquement illustré sur la vision qui sous-tend le parc commémoratif de la Roche noire et sur le cheminement qui nous a rapprochés plus que jamais de la réalisation de ce projet.

L'article souligne la force émotionnelle du lieu retenu, situé près du pont Victoria, où se trouve la plus grande fosse commune du Canada. Cette dernière a reçu les corps de plus de 6 000 immigrants et immigrantes irlandais ayant péri lors de l'épidémie de typhus de 1847. Comme le décrit *La Presse* de façon poignante, « le simple fait de marcher sur le site impose le respect et le recueillement ». Cet espace est sacré et, pour la première fois depuis des générations, il est enfin traité comme tel.

Avec des photos impressionnantes d'Olivier Jean, l'article présente les membres de la Fondation – Esmé Cavanaugh, Fergus Keyes et Scott Phelan – qui ont longtemps défendu la création d'un parc commémoratif digne de ce nom. L'article souligne notamment le chemin parcouru depuis les découvertes archéologiques de 2019, pendant la construction du REM, jusqu'au don de 3,4 acres de terrain par Hydro-Québec, en passant par les efforts de conception en collaboration avec le cabinet d'architectes Lemay.

Le parc accueillera la Roche noire en son centre, où elle sera entourée d'un plan d'eau paisible symbolisant le lien que fait la croix celtique entre le ciel et la terre.

Rêver du parc à la mémoire des Irlandais



PHOTO OLIVIER JEAN, LA PRESSE

Esmé Cavanaugh, Fergus Keyes et Scott Phelan, de la Fondation du Parc du Monument irlandais de Montréal

Photo de l'article.

Photo: LaPresse.



Le trèfle à trois feuilles : une rare trace irlandaise sur le site actuel.

Photo: LaPresse.



Scott Phelan (trésorier de la FPMIM).

Photo: LaPresse.



Fergus Keyes (président de la FPMIM).

Photo: LaPresse.



Esmé Cavanaugh (assistante administrative de la FPMIM).

Photo: LaPresse.

Le parc comprendra une agora contemplative, un mur d'acier semblable à un navire portant 6 000 croix celtiques, un belvédère face à l'Atlantique, des marqueurs pour les cabanes de fiévreux historiques et un pavillon-musée pour éduquer les générations futures.

L'article souligne l'humanité des personnes qui ont réagi à la tragédie de 1847. Comme le dit avec éloquence Scott Phelan, « il faut célébrer la réaction des Montréalaises et Montréalais de l'époque ». Face à la crise, la population montréalaise a en effet accueilli 75 000 migrants et migrantes irlandais dépourvus de tout, alors que la ville ne comptait que 50 000 habitants à l'époque.

Le parc est un hommage à la fois à la perte des Irlandais et Irlandaises et à la compassion du Québec. Il rappelle les valeurs d'empathie, d'hospitalité et de résilience qui lient nos histoires. Ce sera un lieu de mémoire, d'information et de réflexion non seulement pour la communauté irlandaise, mais pour Montréal et le Canada.

Nous remercions La Presse d'avoir aidé à faire connaître notre histoire, et nous invitons les gens à lire l'article et à rester engagés à mesure que nous nous rapprochons de 2029, année prévue de l'ouverture du parc. Ensemble, nous continuons à préserver la mémoire des 6 000 vies perdues ainsi que des nombreux Irlandais et Irlandaises qui ont survécu et contribué à bâtir ce pays.

Vous pouvez lire l'article complet [ICI](#).

200^e anniversaire du canal de Lachine

Cette année marque le 200^e anniversaire du début d'une réalisation monumentale dans l'histoire de Montréal : la construction du canal de Lachine, en 1825. Au-delà de ses qualités techniques, le canal est un puissant symbole de la résilience irlandaise et du rôle fondamental de la main-d'œuvre immigrée dans le façonnement de notre ville.

Une vision longuement réfléchie

L'idée de construire un canal pour éviter les dangereux rapides de Lachine – également connus sous le nom de « sault Saint-Louis » – remonte aux origines mêmes de Montréal. Dès 1671, François de Salignac de La Mothe-Fénelon propose un canal entre Montréal et Lachine qui soutiendrait les moulins et permettrait l'accès au « haut pays ». La construction débute en 1689, mais elle est rapidement interrompue par l'attaque dévastatrice des Iroquois à Lachine. Plusieurs essais ont suivi, mais aucun n'a réussi avant le début du XIX^e siècle.

Ce n'est qu'en 1821, sous la pression de la classe marchande montréalaise qui souhaitait faire de la ville une plaque tournante commerciale en Amérique du Nord, que le projet a été relancé et finalement achevé en 1825.



Le premier grand tableau du canal (Jack Tremblay, 1964).

© Banque de Montréal / Jack Tremblay / Collection du Centenaire P767, 1964

Sculpté à la main – Propulsé par les gens

On oublie souvent de préciser qui a construit le canal, soit des milliers de migrants irlandais, dont beaucoup s'étaient installés à Griffintown. Dépourvus de formation ou de machines, ces ouvriers n'ont pu compter que sur leur force, leur endurance et leur détermination acharnée. Ils ont creusé le canal d'une longueur de 15,5 km dans un sol composé d'un tiers de roche, construit des tunnels et des drains, aménagé des écluses en maçonnerie et créé des évacuateurs de crues, le tout avec des outils rudimentaires tels que des pelles, des pioches, des bêches, des seaux et des tarières.

Le canal sera élargi à deux reprises, d'abord de 1843 à 1848, puis de 1873 à 1884. Même lors du second agrandissement, alors que les excavateurs à vapeur avaient été introduits, la grande majorité des travaux était encore effectuée à la main.

Ces hommes travaillaient de l'aube au coucher du soleil, six jours par semaine, par tous les temps. Leur contribution n'était pas seulement physique, elle était aussi culturelle. Le canal a rassemblé une communauté irlandaise croissante qui a contribué à former Griffintown et l'ensemble de Montréal pour les générations à venir.

Un héritage durable

Aujourd'hui, le canal de Lachine est un lieu historique national et un espace vert très apprécié. Il y a 200 ans, il était une artère vitale pour le commerce et l'industrie, et un témoignage de la volonté et des sacrifices de ceux qui l'ont construit.

À l'occasion de cet anniversaire, la Fondation du parc du monument irlandais de Montréal honore le canal non seulement comme un exploit d'ingénierie, mais aussi comme un support mémoriel concret de l'endurance, du travail et de la contribution des Irlandais. Les mains qui ont creusé son lit ont aussi construit cette ville. L'héritage du canal ne coule pas seulement d'eau, mais aussi d'histoires de survie, d'espoir et d'appartenance.



Entrée du canal de Lachine située au pied de la rue McGill à Montréal (aquarelle de John Hugh Ross, 1826).

© Musée McCord MP-1976.288.2



Travaux d'élargissement du canal à l'écluse Saint-Gabriel.

© Archives nationales du Canada / C-066176, 1877

Source :

Parcs Canada. 2025. Histoire et culture : Lieu historique national du Canal-de-Lachine. En ligne : [<https://parcs.canada.ca/lhn-nhs/qc/canallachine/culture>] (18 mars 2025).

Pensez à faire un don

Envisagez de faire un don pour accélérer la réalisation de ce projet !

Les dons peuvent être faits sur notre site Web ou par l'envoi postal de ce formulaire rempli au 1195, rue Sherbrooke Ouest, Montréal (Québec) H3A 1H9.

Vous trouverez ci-joint mon don de :

50 \$ 100 \$ 250 \$ 500 \$ Autre \$ _____

Nom _____ Veuillez porter mon don au crédit de :
Adresse _____
Appt/unité _____ Ville _____ Visa MC Amex
Province _____ Code postal _____ Numéro de carte _____
Téléphone _____ Date d'exp. ____ / ____ CVV _____
Courriel _____ Signature (obligatoire) _____

Je souhaite m'abonner à l'infolettre trimestrielle

Chèque joint. Veuillez libeller votre chèque à l'ordre de : Fondation du Parc du monument irlandais de Montréal

Abonnez-vous à notre infolettre !

!Abonnez-vous à notre infolettre afin de ne pas manquer nos prochains numéros et de rester au courant de l'évolution de la conception du parc, des résultats de l'ADN des restes excavés, des étapes de collecte de fonds, des événements à venir et de bien d'autres actualités!



Abonnez ici

